
 

 

 

 

 

 

Как быть, если ребенок замкнут  

и не идет на контакт с педагогом? 
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Если ребенок не идет на контакт «Мой ребенок замкнутый». Проблему 

замкнутости и неконтактности ребенка нельзя пускать на самотек. Ею должен 

заниматься специалист. 

 

Что это такое, почему и как появляется? 

Замкнутость – это не болезненное состояние и не аутизм. Это защитный 

механизм, который ребенок использует, чтобы оградить свой внутренний мир 

от вмешательства враждебных чужаков. Эта черта характера приобретается в 

результате внешнего воздействия, например, это могут быть: 

чересчур строгие наказания, 

постоянные скандалы в семье, 

конфликтные ситуации в детском саду или школе; 

сильная психологическая травма; 

нехватка общения – ребенок просто не знает, как и зачем общаться; 

тяжелая продолжительная болезнь; 

родители постоянно выражают свое недовольство малышом. 

Подумайте, какой темперамент у ребенка? Если он флегматик, то замкнутость 

является неотъемлемой чертой характера. Также замкнутость свойственна 

детям, родившимся раньше срока. Первые дни и даже недели своей жизни они 

проводят вдалеке от мамы, лишенные общения с семьей, и это может отразиться 

на их поведении в будущем. Как правило, замкнутость формируется у малышей 

старше одного года. 

Как определить: ваш ребенок замкнутый или просто застенчивый? 

Действительно, и те, и те малыши примерно одинаково реагируют на одни и те 

же раздражители: 

боятся незнакомцев и новых мест; 

не терпят изменений в привычном образе жизни; 

у них часто меняется настроение, их многое беспокоит. 

Но застенчивые дети все же очень хотят общаться со сверстниками и 

взрослыми, а замкнутые ребята не нуждаются ни в каком общении. Если 

стеснительного ребенка достаточно научить выстраивать диалог с 

окружающими, то замкнутого ребенка нужно смотивировать на беседу, он 

должен сам захотеть общаться. 

 



О замкнутости ребенка свидетельствуют следующие признаки: 

он почти всегда молчит, если и разговаривает, то очень тихо, робко, еле слышно; 

адаптация в новом коллективе проходит со сложностями, он предпочитает не 

участвовать в играх и оставаться наблюдателем; 

он не высказывает своего мнения, не дает никаких оценок и безучастно 

соглашается с большинством; 

друзей у малыша практически нет, он не общается с другими ребятами; 

у ребенка странные для его возраста увлечения, его интересы предполагают 

отсутствие общения и активности; 

ему трудно овладевать устными предметами – иностранные языки, чтение, 

история и другие дисциплины, связанные с коммуникацией, не идут; 

типичная реакция на изменение привычного графика или непонятную ситуацию 

– слезы или истерика. 

 

Как помочь ребенку открыться миру? 

Психологи рекомендуют воспринимать замкнутость не как болезнь, а как повод 

к активным действиям, которые в итоге выведут ребенка на нормальное 

общение с окружающим миром. Что можно сделать? 

1. Увеличивайте круг общения 

Чаще посещайте популярные детские площадки, где много детей. Старайтесь 

ходить туда постоянно, чтобы он привык к новым ребятам. Главное не 

заставляйте насильно участвовать в игре. Понаблюдав немного со стороны, он 

сам захочет войти в шумную компанию. Приглашайте гостей с детьми. Ребенок 

будет находиться на своей территории, будет чувствовать себя уверенно и мало-

помалу начнет вступать в диалог. 

2. Не спрашивайте ребенка, почему он замкнут 

Подобные вопросы только раздражают и злят его. Если ребенок опять замер у 

окна или в кресле, подойдите и, задавая наводящие вопросы, выясните причину. 

Найдите способ заменить негативные эмоции более радостными чувствами. 

Предложите интересное задание: посмотреть мультик, поиграть с цветным 

рисом, что-то нарисовать. Обязательно обсудите занятие с ребенком, дайте ему 

возможность выразить чувства через творчество и словесно. 

3. Создайте безопасную атмосферу 



Избегайте ссор и скандалов в присутствии ребенка. Если он чем-то испуган, 

легко поглаживайте его по голове или спинке, возьмите его за руку, обнимите. 

Тактильный контакт успокоит его. То же самое следует сделать и в ситуации, 

когда вы разговариваете с незнакомым человеком или пришли в новое место. 

4. Провоцируйте ребенка на общение 

Создавайте коммуникативные ситуации искусственно. Например, в магазине 

сделайте вид, что без помощи ребенка вам не обойтись и попросите его узнать 

у продавца, сколько стоят яблоки. В заключение обязательно горячо 

поблагодарите ребенка. Если ничего не получилось, не ругайте его, он просто 

еще не готов к общению. Повторите эксперимент через неделю-другую. Читая 

сказки на ночь, выбирайте те, где много диалогов, которые можно разыграть по 

ролям, желательно, чтобы они были простыми типа «Теремка» или «Колобка». 

Ребенок будет уверен в правильности своей реплики. То же самое касается и 

игр, выбирайте те, где нужно разговаривать. 

5. Общайтесь с малышом 

Всегда интересуйтесь, как у него дела, что бы он хотел съесть на ужин, куда он 

хочет пойти на прогулку, что необычного он видел на улице и т. д. Зачастую 

дети ведут себя замкнуто просто, потому что никому нет дела до их 

переживаний, они не видят смысла в общении. Покажите, что общаться – это 

здорово! 

Многих родителей волнует вопрос, как помочь ребенку наладить контакт с 

педагогом. Детские психологи советуют в первую очередь предупредить 

учителя или воспитателя, что Ваш ребенок – замкнутый, а, следовательно, он, 

скорее всего, будет игнорировать взрослого, пытающегося установить над ним 

контроль, и воспринимать его как врага. Педагог не должен навязывать общение 

с собой ребенку, чтобы не вызвать отторжения. Объясняйте ребенку, что 

педагог – это друг, который не сделает ему ничего плохого, создавайте 

позитивное восприятие. 

 


